

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
Número suelto	1d.
atrasado	2d.

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

Informaciones para LA ALMUDAINA

## Alrededor de la política

12 de Noviembre.

No es que las lanzas con que arremeten las minorías contra el Gobierno de Maura, se vuelvan cañas, no es que toman endeblesimas cañas por lanzas.

Se inventó lo del duelo del teniente Bargés, y se alarmaron las conciencias liberales por haber tolerado Maura que Don Alfonso XIII jurara, al posesionarse de una canonjía honoraria en la Catedral de Barcelona, no poner las manos en la Iglesia.

¡Aquello era inaudito! ¿A dónde se nos arrastraba? Al vaticianismo, a la teocracia.

Pero ya llegaría el momento solemne del debate. Y llegó, y *El Imparcial*, vocero de tan decidida campaña contra Maura, reconociendo el fracaso «a todo riego», —dice— olvidando sus ideales políticos — «que el único que ha salido ganando con la interpelación ha sido el presidente del Consejo de ministros, y con él, consecuentemente, el Gobierno, y con el presidente y el Gobierno, la situación gubernante».

Otra cosa no podía ocurrir; que es lo que calla el diario liberal, cargando las culpas a la poca fortuna de Soriano, a la pobre dialéctica de Celleruelo y a las reservas de Moret.

No está en lo justo quien tal afirma.

Faltaba materia, elementos de acusación, y no se pudo formular un alegato. No así como así se hace pasar como un fracaso, jornadas reales, cuyo triunfo han presenciado millares de espectadores.

Caminar por tales veredas para llegar al Poder, se me antoja un error, un lamentable error, en los liberales.

Y son impenitentes.

Apenas apagados los fuegos del Teatro Romea y las banderas catalanas, tratan de rodear el cese del general Martígué de una atmósfera densa, irrespirable, que sólo puede tener una finalidad: sembrar disgustos entre el elemento militar, en visperas de que Maura, amante sincero de la supremacía del Poder civil, trata de reformar ó derogar la ley de jurisdicciones.

¿Cabe actitud más desalentada en un partido gubernamental llamado por ley de herencia al usufructo del Poder?

Claro está que el señor Moret no se coloca delante de los que á tonas y á locas hacen oposición sistemática; pero no es menos claro que tampoco condena enérgicamente á los correligionarios que colocan peñascos sobre la vía para que el tren liberal avance con no escasos peligros, y lleve un gran retraso.

Ni Soriano, desflorada ya su oratoria de combate, ni Celleruelo con su verbo anguloso y renitente, ni Moret con sus omisiones como jefe de la oposición, pudieron hacer más de lo que hicieron.

¿Qué cargos podían lanzarse al rostro de Maura?

¿Que en Cataluña forman legión los admiradores de su modalidad gubernamental?

¿Que el Rey conquista muchas voluntades vacilantes?

¿Que van con ello perdiendo los liberales?

El *métier* político del *trust* será causante de muchos contratiempos para Moret y los suyos, si no se convencen pronto, que es mejor ir solos que mal acompañados.

Con ideas pequeñas, mezquinas, no se hace nada grande; y hacer Patria, y Monarquía, no es grano de anís.

Andrés CORZUELO.

## La posdata

Cuento

Los que vieron aquella noche á Juan Luis en la terraza del casino en conversación tan trizada con su prima, la joven viuda de Rivalta, apuntaron esta nueva pareja en la estadística amorosa de la temporada veraniega.

Así se juzga siempre en el mundo por las apariencias...

—Matilde—decía él,—te juro que si no me prestas ayuda estoy completamente decidido á hacer un disparate.

—Pero Juan Luis!...

—Un disparate de los gordos; ¡te lo juro!

—¿Y qué puedo hacer por tí? ¡Caramba, primo! Es fuerte cosa que yo sin comer ni beberlo, me haya de ver envuelto en tales tragedias...

—¿Tú? Nada de eso... Cuando yo dé el escándalo, cuando esté en la cárcel, cuando me pegue un tiro... habla de mis vehementías de carácter, di que estaba loco...

## Lecciones y Comentarios

Para construir un aeroplano.—Declaraciones sensacionales.—Pudibundez.—Pucini en peligro.

Ahora que tanto se habla de la navegación aérea y que los nombres de Zeppelin y Wright llenan las columnas de la prensa diaria, vamos á decir á nuestros lectores la manera de construir un aeroplano en casa: un aeroplano en miniatura, se entiende, pero suficiente para que cualquiera comprenda los principios esenciales de la aviación.

Se empieza por tomar un trozo de madera bien seca y ligera, de diez centímetros de largo por dos de grueso, y se le da una forma parecida á la de un pez, con la parte correspondiente á la cola encorvada hacia arriba. Después hendiendo á lo largo esta parte de la cola, se coloca en ella un timón de cartulina. Recórtese luego en cartulina delgada; pero dura y rígida, un par de alas en una sola pieza, formando un

—Cálmate, Juan Luisito, y vamos á cuentas: ¿No hablas con Mercedes?

—Ni una palabra desde hace cinco meses.

—¿No le has escrito?

—Veinticuatro veces en tres semanas.

—Pues entonces... ponte de acuerdo con ella y...

—Y me asombra como no adivinas que ninguna de mis cartas ha llegado á sus manos. ¿No sabes que su *hotel* es un castillo encantado? ¿No sabes que el tío y tutor de la huérfana Mercedes es el dragón de ese castillo que duerme con un ojo y vela con el otro? ¿No conoces mejor que yo á ese monstruo marino, antiguo *negrero* que tiene emparejada á esa infeliz?

—Pero tú eres rico... ¿No has podido ganar, ó comprar, la voluntad de algún criado?...

—¡No, no he podido! Ni en Madrid ni aquí... Tiene dos mulatos, que son dos perros de presa; el jardinero, que es un ogro, la doncella y la cocinera, que me hacen ¡fú! y sacan las uñas en cuanto me ven... Así es, querida prima, que no me queda más recurso que el de tu apoyo; has sido amiga de la madre de Mercedes, tienes entrada en el castillo, y podrías, si quisieras... ¡ay de mí! deslizar en sus manos una esquelita...

—¡Alto!—dijo la viuda poniéndose muy seria.—Si quieres que sigamos la conversación no toques esa tecla, porque me enfado de veras. ¿Te parece á tí digno el papel que me reservas en este negocio? ¿He quedado yo para eso? —Perdona, prima, y volvamos á la historia... ¿Me permites hacerte otra proposición?

—Si no es inaceptable...

—Hoy es sábado; ¿no es eso? Pues en la noche del lunes á martes, á las tres de la madrugada, como me llamo Juan Luis que escafo la tapia del jardín y me encaramo luego hasta el piso principal y allano la morada en busca de Mercedes... Si ella grita soy hombre perdido, porque te aseguro que me abriré paso á balazo limpio.

—¡Jesús! ¿Hablas en serio? ¿Proyectos semejante atrocidad?

—¿Cómo si proyecto? Lo tengo todo preparado; gente que me ayude, armas, dinero, automóvil...

—Juan Luis... por Dios!

—Sólo me falta un cabo por atar, el más importante, y ese está en tu mano...

—¡Infeliz de mí!

—Sí, prima mía; y allá va mi nueva proposición; yo te dirijo una carta...

—¿A mí?

—A tí, yo te escribo á tí, confiándote mi proyecto de rapto.

—¿Y para qué?

—Aguarda; tú me das las, me haces traición, das á leer mi carta á Mercedes... y ella...

El joven no se atrevió á continuar, como si hubiera llegado á lo más difícil y espinoso de sus explicaciones.

—Y ella... ¿qué?—preguntó la dama impaciente.

—Ella accede á tus ruegos... de que ponga una postdata á mi carta... una postdata de dos palabras... me basta con eso... ¡Te lo pediría de rodillas si no estuviera aquí!

—¡Vamos, estás loco! ¡Loco de remate!

—Pero... ¿accedes ó no?

—¿Y cómo va á estar escrita esa carta?—preguntó la viuda, á quien consumía la curiosidad.

—Hela aquí, entrátele—dijo Juan Luis sacando una esquelita del bolsillo y dándosela á su prima.

Esta la leyó en un momento, quedándose otro momento pensativa, y luego, como tomando un partido, se expresó así:

—Me quedo con la carta. Mañana por la noche vente á mi casa, y tén entendido que de esas dos únicas palabras que escriba Mercedes, depende que la cartita vaya ó no á parar á manos del dragón del castillo...

ángulo, y una cola en forma de triángulo isósceles de base muy ancha.

Con syndetikón se pegan las alas y la cola, sobre el cuerpo, de manera que el plano de las primeras forme con el de la segunda un ángulo de algunos grados. Hace falta que la simetría sea perfecta, porque si no el aparato no volará nunca en línea recta.

Para lanzar el aeroplano, no hay más que cogerlo por el cuerpo y arrojarlo como esas flechas de papel que los chiquillos tiran al pelo de las mujeres.

Si se nota que el aparato se tuerce ó cabecea, se le lastra convenientemente clavándole en uno ú otro lado del cuerpo chinchines de dibujo. Conseguido el equilibrio, el pequeño aeroplano recorrerá en línea recta de quince á treinta metros, y todavía más si se lanza desde un sitio elevado.

Han causado enorme sensación en Francia la memoria publicada por M. Chaumet, diputado por Burdeos, quien partidario de una formidable armada señala á sus compatriotas la flaqueza de la tienen que actualmente los franceses.

Declara y demuestra, en efecto, Chaumet, que Francia ha perdido el segundo lugar entre las grandes naciones navales, atribuyendo la pérdida á las falsas teorías de una armada puramente defensiva y por consiguiente barata.

Después de anotar M. Chaumet en la memoria la potencia efectiva de la armada francesa, dice que consta actualmente aquella de 15 acorazados de combate, 5 acorazados guarda costas, 21 cruceros protegidos, 64 cazatorpederos, 162 torpederos, 33 buques sumergibles y 38 submarinos.

«Tenemos, añade el diputado por Burdeos, solamente unos pocos barcos de verdadero valor como unidades de combate, pero hasta estas embarcaciones no tienen completas sus dotaciones. Carecen además del equipo necesario y hasta andan cortos de municiones. Semejante corteza constituye una amenaza de algunas semanas de retraso en una movilización, cuando es notorio que una sola hora de retardo podría hasta hacer peligrar la suerte del país. También nuestras bases navales de Brest y de Tolón necesitan inmediatamente grandes y costosísimas reformas.»

Termina M. Chaumet sus declaraciones pidiendo al Gobierno que busque ó se procure el dinero necesario para la construcción, sin perder momento, de unas 455.000 toneladas de buques de combate, cuyo coste será, según sus cálculos, de 900 á 1.000 millones de francos.

La escrupulosa moral norteamericana nos sorprende de cuando en cuando con sucesos extraordinarios, imposibles de germinar en otros climas menos purificados por la constante desinfección evangélica.

Un honrado comerciante de Bridgeport fué detenido há poco por haber besado á su mujer en la plataforma de un ómnibus en día festivo. Dos solteronas avinagradas se quejaron á las autoridades en presencia de espectáculo tan inusual.

El mercader impulsivo hubo de comparecer ante las autoridades competentes, quienes en un principio no hallaron motivo alguno de responsabilidad penable, ni siquiera de admonición amistosa, pero como las dos solteronas añadieran que el comerciante asíó á su esposa por la cintura, besándola en seguida sin ningún género de miramientos y en domingo por añadidura, el juez resolvió condenar al delincuente á cinco libras de multa por conducta desordenada y ausencia de respeto al día del descanso.

El célebre compositor Puccini iba en automóvil desde Viareggio á Luca. Le acompañaba su señora.

El «chauffeur» no vió un foso lleno de agua que interceptaba parte de la carretera, y no paró á tiempo el vehículo.

Este volcó y Puccini y la dama cayeron en el foso.

Gracias al agua que llenaba éste, ambos no sufrieron más que ligeras contusiones.

Y magullados y hechos una sopa, tuvieron que ir á pie á un pueblo cercano para secarse y pedir auxilio telegráficamente.

ARGOS

## PALMA

El Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del Juez de instrucción del distrito de la Catedral á varios individuos que una de estas pasadas noches, al dirigirse por la carretera de Manacor, la emprendieron á pedradas contra los faroles del alumbrado público rompiendo varios de aquellos.

Anoche á las nueve y media debía inaugurarse en el Seminario Conciliar un nuevo turno de la Adoración Nocturna de la Sección de Palma, formado por los superiores y seminaristas que residen en aquel establecimiento.

Al acto de la imposición de distintivos debían asistir los Obispos de Mallorca y Menorca, la Sección en pleno y buen número de fieles.

Ha sido denunciado al Juzgado municipal competente un individuo

presunto autor de haber agredido á un convecino produciéndole ligeras contusiones.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta de la del puesto de Santa María, de haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

A contar desde mañana se ejercitarán en el tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau, las fuerzas de Ingenieros de esta plaza francas de servicio.

Ayer empezó la vacunación gratuita en la casa de socorro de esta ciudad, siendo vacunadas unas 15 criaturas.

El inspector de víveres de la plaza de Abastos denunció ayer varios kilogramos de pescado por no reunir las condiciones debidas.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un joven que con una hacha se había producido una herida en el pié derecho.

De arribada forzosa ha fondeado en Mahón el vapor francés «Charente» cuyo buque tiene á su cargo el arreo de inspección del cable submarino en Argel y Marsella.

En el «Boletín Oficial» correspondiente al día de ayer, se publica la relación de las cantidades que el Ayuntamiento debe entregar á los propietarios de las fincas *Son Rayó, Son Bonet y C' als Enagistas* que han sido expropiadas para entregar al Ramo de guerra.

En el vapor «Balear» que salió ayer tarde para Barcelona, fueron embarcados 500 cerdos cebados.

En el Centro de la Unión Republicana se celebrará esta noche, á las ocho y media, una velada literario-musical conforme al siguiente programa:

Primera parte.—1.º «La gran jota aragonesa», (Elvira) por el Orfeón Republicano.—2.º Varias piezas por un cuarteto dirigido por el señor Vich.—3.º Romanza por el señor Vazquez, acompañado á piano por el señor Real.—4.º Monólogo recitado por un aficionado.

Segunda parte.—1.º Varias piezas por un terceto.—2.º Romanza por un aficionado.—3.º Monólogo recitado por un aficionado.—4.º «La Maquinista» (polka coreada), Clavé, por el Orfeón Republicano.

Tercera parte.—Baile.

El ministro de Marina ha leído en el Congreso el siguiente proyecto de ley: «Art. 1.º Todo el personal obrero que el Estado ocupe desde esta fecha en obras que la Administración ejecute por sí misma en los Arsenales, será baja en la maestranza al cumplir sesenta años de edad, quedando en posesión de un haber anual de retiro que se graduará por la siguiente escala:

Los individuos que hayan servido en la Maestranza veinticinco años, habiendo devengado 2.500 jornales de los clasificados como de primera clase ó sus equivalentes, 270 pesetas.

Los que contando treinta y cinco años de servicios y hayan devengado 3.000 jornales de iguales condiciones, 414 pesetas.

Para el cómputo de estos jornales se considerarán próximamente de primera clase, ó sea como jornal tipo, los mayores asignados y establecidos para cada oficio desde la fecha en que se hayan devengado.

Para los operarios que no disfruten el jornal máximo en su oficio respectivo se hará el cálculo de los que deban contarse como de primera clase, sumando el importe en pesetas de todos los de distintas cuantías que hayan percibido durante el tiempo de su servicio y hallando el equivalente á aquella suma en jornales máximos ó de primera clase.

Los individuos que habiendo devengado los 3.000 jornales á que se refiere el tercer grado de la anterior escala y hayan sido capataces durante dos años por lo menos, disfrutará una pensión de 525 pesetas.

Los días de embarco como individuos de la maestranza de las dotaciones de buques se computarán como días de jornal de la clase correspondiente al sueldo que hayan disfrutado embarcados.

Art. 2.º Los que por falta de aptitud física deban ser despedidos antes de cumplir sesenta años y que hayan devengado el mínimo, medio ó máximo de jornales que fija la escala gradual y servido el número de años respectivos, tendrán derecho á los haberes correspondientes á cada grado de la misma, al igual de los que sean baja por sexagenarios.

Aquellos operarios que con posterioridad á la fecha de esta ley y antes también de cumplir los expresados sesenta años de edad, sean dados de baja por cualquier motivo independiente de incapacidad física, como exceso de personal y supresión de talleres, etc., conservarán el derecho á percibir, cuando cumplan dicha edad, las pensiones que puedan corresponderles con sujeción á la repetida escala gradual y demás requisitos que se determinan en el artículo primero.

Al personal obrero que en la actualidad se halle ya clasificado como inútil

para el trabajo en muchos arsenales y que por no reunir las condiciones establecidas por la presente ley no está explícitamente comprendido en sus preceptos, se le declara con derecho á la pensión mínima señalada en la cuota gradual.

Los actuales obreros de los arsenales del Estado, que por consecuencia de la ejecución por contrata de las obras navales, autorizadas por la ley de 7 de enero último, sean baja en aquellos establecimientos y pasen á depender de las sociedades concesionarias de dichas obras, tendrán también derecho, al cumplir la edad de sesenta años, á percibir del Estado la parte proporcional que por los servicios que le hubiesen prestado pueda corresponderles, dentro las condiciones de tiempo, jornales devengados y demás, consignadas en el artículo anterior y sin perjuicio de la pensión de cualquier clase que pudiera serles satisfecha por las instituciones de beneficencia á que se refiere el capítulo 3.º de las bases generales aprobadas por real decreto de 21 de abril próximo pasado, si bien en ningún caso la pensión total excederá de la que hubieran percibido si hubiesen continuado al servicio del Estado.

Art. 3.º El gobierno podrá pedir á las Cortes autorización para contratar con el Instituto nacional de Previsión la ejecución del servicio á que se refiere esta ley, presentando para ello el oportuno proyecto.

Los asistentes al Congreso de Música Sagrada que se celebra en Sevilla asistieron la tarde del jueves último al concierto de órgano en la Catedral que dió nuestro paisano el organista Sr. Salas.

Ha entrado á formar parte de la Academia de idiomas que dirige Mr. Lawrence nuestro particular amigo, Sr. don Francisco de P. Arias, quien desempeñará la clase de Italiano.

En el vapor «Bellver» llegaron ayer mañana de Barcelona, entre otros pasajeros, ros doña Concepción Vigallonga, don Mariano de Oleza y señora, don Antonio Mayol, don Vicente Martorell, don Bartolomé y doña Concha Píol, don José Riutord don Antonio Arbana, don Juan Torres, doña Isabel Doméngue y el joven médico don Jaime Comas.

En el mismo vapor llegó el notable publicista don Gabriel Alomar.

A bordo del vapor «Monte Toro» llegaron ayer de Mahón don Pedro Satoral y señora, don José Arias, don Alfonso Rius, don Felio Pont, don Miguel Goma, y don José A. Ponseti.

Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver de doña Juana Ana Masot, viuda de Gelabert.

La distinguida concurrencia que asistió al entierro puso de manifiesto las simpatías que cuenta en Palma su hijo, nuestro buen amigo el pintor Antonio Gelabert, á quien reiteramos la expresión de nuestro pésame.

En el vapor «Balear» se embarcaron ayer tarde para Barcelona, don Juan Millet, don Enrique Pujo, don Pablo Nadal, don Antonio Gallego, don Miguel Segura, don Juan Mayol, don Miguel Mascaró, don Luis Sastre, don Bartolomé Terrasa, don Luis Torrens y don Alejandro Forteza.

El joven escultor Juan Grauchés expone estos días en la casa Bonet dos hermosos bustos en yeso que han llamado bastante la atención por su delicada factura.

La revista «Farmacia española», al dar cuenta en su último número, de la Asamblea de farmacéuticos celebrada últimamente en Madrid, se ocupa del discurso pronunciado en la misma, por nuestro amigo don Juan Valenzuela.

A los suscriptores de «La Almudaina», «El año en la mano»

Hemos recibido el almanaque enciclopedia de la vida práctica *El año en la mano* para 1909.

Entra esta enciclopedia en el segundo año de su publicación con una espléndida vida, con un texto todo original y con grabados nuevos.

Publica: el año astronómico, religioso y judicial; la caricatura en el Extranjero; Historia del año en España y en el Extranjero, Agricultura práctica, Inventos y descubrimientos, Literatura, La caricatura en España, La República Argentina, Procesos famosos, El avispero de Marruecos, Las revoluciones americanas, La cocina moderna, La Exposición de Zaragoza, Dirigibles y aerostatos, Dos imperios colosales, El de Carlos V y el de la Gran Bretaña, Muertos ilustres, Música y otros interesantes asuntos.

Esta interesante obra, profusamente ilustrada se vende al precio de 150 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner.

Si guisamos el costumbre de los años anteriores, cuantos suscriptores de LA ALMUDAINA paguen un año de suscripción por adelantado recibirán gratis, un tomo de *El año en la ma-*

no y un Dietario Agenda de Bafete para 1909.

Desde la publicación de estas líneas pueden, los que deseen adquirir estos regalos, pasar por nuestra Administración.

## Crónicas de Sports

Foot-ball

La idea lanzada por la sociedad «Veloz Sport» de organizar el campeonato de Foot-ball de Baleares ha despertado mucho entusiasmo entre los aficionados á este juego.

Con tal objeto, se han formado varios teams; que se preparan para tomar parte en la lucha.

Hasta ahora se han formado dos teams el de la sección del Veloz y el Regional y otro cuya plantilla no está terminada, «El Unión», los cuales se enfrentan todas las tardes en el campo del Velódromo de Tirador.

Otros teams se han formado que han escogido para campo de entreno el antiguo Velódromo de Son'Españolet, entre los que figura «El España» cuyos puestos ocupan la mayoría de los jugadores que años atrás lucharon por el campeonato organizado por el «Círculo Ciclista».

Por lo que llevamos expuesto es cosa segura que los partidos para el campeonato serán reñidos.

Para hablar con el presidente de «El Veloz» pasó ayer á Palma un delegado del equipo del Ateneo Mahonés con objeto de tratar de la venida á Palma de dicho equipo para tomar parte en el campeonato.

Otro de los teams que piensa luchar es el de Manacor.

## Notas municipales

Ayer á las doce y media se reunió la Comisión de Gobierno y Policía, aprobando varios permisos para carruajes de alquiler y algunas cuentas.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Ensanche, don José Estela; del de Obras, don Bernabé Calvet; del de Gobierno y Policía, don José Sampo; del de Fomento y Beneficencia, don Juan Sureda y del de Alumbrado, don Miguel Oliver.

Para mañana lunes está convocada la Comisión de Ensanche y Murallas para resolver algunos asuntos de su competencia.

## Desde la Habana

De la capital cubana recibimos ayer la siguiente carta, de un paisano nuestro que insertamos por las noticias que encierra, dado los intereses que Mallorca tiene en aquella Antilla.

Señor Director de LA ALMUDAINA.

A bordo del «Ballester», anclado en este puerto desde el 5 de Agosto, espero con estrema ansiedad á que pase el período de estas evoluciones atmosféricas (que tan frecuentemente se dejan sentir en estas aguas) para desplegar las velas á nuestra débil nave y dirigir su proa con rumbo á nuestra querida España.

Mientras los ilustres candidatos presidenciales, Miguel Gomez y Menocal, se están acercando cada día más al poder demostrando á sus incansables partidarios sus más elevadas aspiraciones nacionales, nosotros con tristes recelos acudimos presurosos al Observatorio de Belen preguntando por el sabio padre Gangoiti para que nos informe acerca de los muchos ciclones que este año han aterrado con su ferocidad estos mares.

El día 23 del corriente estuve juntamente con el capitán del «S. José» don Miguel Sansó y el piloto don Juan Palmer, conferenciando con el eminente padre que con la amabilidad digna de una persona de su clase nos explicó con esclarecidos detalles el curso de estos fenómenos, que a nosotros tanto nos preocupa, por presentar sus vértices profundos abismos ante nuestro penoso camino. ¿Le parece, padre, (le preguntamos) que podemos salir tranquilos, confiados en que ninguna perturbación ciclónica oscurerá á nuestros horizontes dejando libre á nuestro fragil barquichuelo y podamos nosotros con la mayor satisfacción abrazar sin novedad á nuestra querida y amada familia? Obtuvimos por respuesta una inclinación de cabeza como quien dice «es demasiado temprano».

Recuerden Vdes. (nos dijo) que hasta el 15 de Noviembre no salimos de la estación ciclónica; todos los barómetros de las Antillas, según telegramas recibidos en este Observatorio acusan mal tiempo. Tengo desde el 16 del corriente anunciada una tormenta giratoria al SW, y bastante distante de la Isla de Jamaica no teniendo hasta la fecha indicio alguno de su desaparición. Después de hacernos algunas observaciones más y de regalarnos una carta á cada uno del Océano Atlántico nos despedimos del reverendo padre besándole la mano y agradeciéndole la fina atención que nos había dispensado.

Al día siguiente el diario de la Marina publicaba el siguiente telegrama: Octubre 24.—(Observatorio de Belen.)

Por un breve despacho recibido de Bluefields, Nicaragua, se sabe que un huracán ha barrido la costa nicaragüense, desde la punta de Pearl al cabo Gracias á Dios del 16 al 18 del corriente. El centro principal de la perturbación estaba esta tarde entre el Pericaiman y la

# TELEGRAMAS

costa oriental de Yucatan, va acercándose a esta Isla conviene estarle alerta porque los ciclones de fines de Octubre son muy traidores.

L. Gangioiti S. J.

Esta noticia concordaba perfectamente con lo que nos había dicho el día antes, este ciclón era la perturbación que el 16 había anunciado.

El día 27 según otro despacho suyo, el centro del ciclón se hallaba a las siete de la mañana al S. y cerca del extremo occidental de la isla de Cuba desviándose un poco hacia el N. O.

Según pruebas irreputables lo tuvimos más de diez días a menor distancia de 500 millas náuticas. El mismo día anunciaba que el núcleo del temporal pasaría probablemente al Golfo de Méjico dejando por lo tanto a la capital de la Habana libre de peligro.

El 28 o sea ayer el centro de la perturbación estaba al N. O. 114 N. en el Golfo, con rumbo a la Florida; entraba con regular intensidad, llevando buena velocidad de traslación.

A las diez de la mañana por los continos chubascos pudimos observar que el ciclón se hallaba próximamente al N. O. de esta capital.

Esta perturbación ciclónica que tanto ha llamado la atención a Cuba entera ha ido alejándose hacia el Golfo de Méjico, estando por consiguiente Cuba fuera de sus garras.

Tan pronto su influencia deje libre estas aguas emprendemos nuestra deseada travesía.

Le agradeceré infinito, dé cabida a estas cuatro líneas en su reputado periódico, pues me temo que los daños que habrá ocasionado tanto en la mar como en la tierra este huracán, habrán sido de alguna consideración, y suponiendo que se habrán recibido noticias de nuestra salida, pues la teníamos anunciada para el 24 es el principal objeto que me induce a dirigirle esta para tranquilidad de los que ignoran la verdadera, que la efectuaremos mañana si no hay otra novedad.

Favor que le agradecerá su atto. S. S. q. s. m. b.

VICTORIANO BONET,

Piloto del «Ballester»

Habana 30 Octubre 1908

## De las islas

Mahón

En la capilla del Santísimo Sacramento de la parroquia de Santa María se ha celebrado a las 7 de esta mañana una Misa y Sagrada Comunión en sufragio del inolvidable señor Castellote, dignísimo Obispo que fué de esta Diócesis. Los señores de la Junta del Monte de Piedad le han ofrecido este po recuerdo por ser su fiesta onomástica y como fundador de dicho caritativo Establecimiento.

—El señor Jefe provincial de Fomento para evitar la difusión del carbunco aparecido en los términos de Mahón, Villa-Carlos y Mercadal, interesa vivamente la vacunación anticarbunosa del ganado de esta isla y ofrece gratuitamente la vacuna que sea necesaria.

Convencida la Cámara Agrícola de Menorca de la eficacia del remedio y de que la vacunación es peligrosa para las reses no atacadas de la enfermedad, lo recomiendo a sus socios y a todos los ganaderos, suplicándoles que para evitar epidemia tan temible, se decidan sin vacilaciones y se sirvan pasar nota a la Secretaría de dicha Cámara, con la urgencia posible, del número de reses que se propongan vacunar.

—En cumplimiento de la Real orden de 7 de Octubre último, ayer mañana tuvo lugar en las Casas Consistoriales la elección de vocales patronos y obreros de la Junta Local de Reformas Sociales.

En la elección tomaron parte las sociedades patronales de Barberos y Panaderos y las obreras de Carpinteros, Panaderos y Mariscadores, resultando elegidos los señores siguientes:

Vocales patronos

Don Antonio Bosch Ponsetí, maestro barbero, por 30 votos.  
Don José Vives Coll, maestro sombrero, por 30.

Suptentes

Don Juan Rita León, del Comercio, por 30 votos.  
Don José Camps Caules, maestro zapatero, por 30 votos.

Vocales obreros

Don José Orfila Manent, oficial carpintero, por 39 votos.  
Don Juan Gomila Manent, oficial zapatero, por 39 votos.

Suptentes

Don Cristóbal Mus Pons, mariscador, por 39 votos y don José Robert Olivés, oficial panadero, por 39 votos.

No hubo un solo voto en contra. Cerca de las doce uno de los operarios de la cuestra larga ha tenido la desgracia de que dos piedras le cogieran una pierna causándole una herida de bastante consideración con fractura de la tibia.

—Tuvo la desgracia de caerse al mar, en las inmediaciones de la antigua consigna un anciano, y sin duda hubiese perecido ahogado a no ser por el arroyo de don Miguel Pons y don Miguel Mora que acudieron pronto a prestarle los auxilios necesarios logrando su salvamento.

—El día 1.º del corriente fué inaugurada en la villa de Alayor una sociedad recreativa titulada «Treinta de Febrero».

Esta sociedad no ha reparado en gastos para proporcionar a sus socios clases de gimnasia y otros sports. Así mismo cuenta con una sección coral y otras diversiones.

## La Academia de Bellas Artes

y la Escuela de Artes e Industrias

En su día nos ocupamos de la cuestión suscitada entre ambos organismos, por haber prohibido el Director de esta última, señor Meifren, la entrada a los vocales y secretario de la primera en la Secretaría y Salón de actos del antiguo edificio de la Escuela de Bellas Artes.

El Presidente de la Academia interpuso el oportuno recurso de protesta contra aquella prohibición y el Rectorado ha resuelto el asunto cuya parte dispositiva dice así: «Este Rectorado acuerda que la Dirección de las Escuelas reintegre desde luego a la Academia de Bellas Artes de Palma de Mallorca, en el uso exclusivo de los dos locales a que se refieren las instancias origen de este expediente; dejándose sin efecto cuantas ordenes o disposiciones se hubiesen dado en contrario por la Dirección de aquellas, trasladándose el precipitado acuerdo a ambas entidades y muy especialmente al Director de las Escuelas para que proceda a su puntual cumplimiento.»

## Jirá el Ayuntamiento a Zaragoza?

Ayer, según convocatoria de la Alcaldía, debía reunirse en sesión extraordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad para resolver si debía o no aceptarse la invitación de Zaragoza para visitar, oficialmente la Exposición.

La reunión no pudo celebrarse por no haber acudido más que catorce señores Concejales de los 19 que exige la ley para reunirse en primera convocatoria.

En su vista se acordó reunirse en segunda convocatoria mañana lunes a las doce y media de la tarde.

Según noticias las opiniones están divididas.

## El proyecto sobre el maíz

En el artículo primero se establece la reducción a 50 céntimos los 100 kilos para los derechos arancelarios de importación del maíz, añadiendo que se restablecerán los derechos fijados en el arancel vigente cuando a juicio del Gobierno desaparecieran las circunstancias que motivan la rebaja.

Según el artículo segundo, la rebaja a que se refiere el artículo anterior se aplicará no solo a todas las expediciones de maíz que lleguen a España desde el día de la promulgación de esta ley, sino también a los despachos que estén pendientes en el referido día y a las partidas que se encuentren en depósito y sean declaradas para el consumo y a las que disfruten del almacenaje a que se refiere el artículo 110 de las ordenanzas de Aduanas.

## La emigración y el transporte de animales

La Gaceta publica una real orden disponiendo:

Que se aclare el art. 148 del reglamento provisional para la ejecución de la ley de emigración en el sentido de que el precepto en él contenido no excluya total y absolutamente la eventual conducción de ganados en general y de animales vivos o muertos en particular en número superior al necesario para el consumo del buque durante su viaje, cuando el transporte sea de animales reconocidamente sanos y se verifique para animales vivos en locales que no estén inmediatos a los ocupados por los emigrantes en cubiertas o entrepuentes y en jaulas que reúnan todas las condiciones necesarias de higiene y seguridad, y para animales muertos enteros o descuartizados, en cámaras frigoríficas. Bien entendido que los animales no podrán exceder de un corto número adecuado y proporcional a las condiciones y capacidad de cada buque y al transporte de emigrantes que verifique; que estará limitado exclusivamente a clases especiales con destino a la cría caballar asnal, bovina, lanar u otras análogas; al transporte de reses bravas para la lidia y al de caballo de lujo de tiro o silla pero no se tolerará nunca el transporte de ganado en pie para la venta comercial y consumo público.

## La fiesta del árbol en Menorca

El «Ateneo Obrero» de Mahón está organizando la fiesta del árbol.

Para cantar en dicha fiesta nuestro paisano y amigo, el catedrático de Historia de aquel Instituto, don Jaime Pomar, ha compuesto el siguiente himno al que ha puesto música el maestro don Pedro Seguí:

¡Crece, crece, Arbol santo! alzáate al cielo como nuestro canto!  
— Te respete el invierno en sus rigores, y Primavera ofrézate sus galas; pliegue, en tu copa, el pájaro sus alas y el huracán, vencido, sus furiosos!

¡Yérguete colosal como en la mente espléndido ideal!  
¡Que sean tus efluvios bienhechores; y a tu sombra feliz los ciudadanos se reconozcan y amen como hermanos; no cobijes a infames ni a traidores!

¡Sé riqueza y salud, y dosel del amor y la virtud!  
— Para Menorca suplicando bienes alza, ofreciendo aromas, esos brazos, tú que entre cielo y tierra tiendes lazos, tú que el color de la esperanza tienes!

Arbolillos somos de la Humanidad, queremos ser grandes, queremos ser fuertes como tú serás!  
¡Creced, creced lozanos, árboles que han plantado nuestras manos! ¡Creced!

Movimiento de buques en nuestro puer durante el día de ayer: Procedente de Mahón llegó por la madrugada el vapor correo «Monte Toro» conduciendo la correspondencia, carga y 14 pasajeros.

De Barcelona fondó a las seis y media de la mañana, el vapor correo «Bellver» desembarcando la correspondencia, carga y unos 50 pasajeros.

—Conduciendo un cargamento de carbón mineral para la fábrica de gas «La Económica» llegó de Newcastle el vapor noruego «Eva».

—A las doce y media salió para Alicante el vapor «Itálica».

—Para Barcelona salió a la hora de itinerario el vapor correo «Balear» llevando la correspondencia, carga y pasaje.

## CULTOS

Para hoy

Jubiléo de Coarcenta Horas  
Concluyen en San Miguel dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús por los Asociados al Apostolado de la Oración: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor con música y sermón por el R. P. Antonio Tomás de los S. S. C. C. por la tarde los actos de coro, rezo del Santo Rosario, Triduo, procesión y solemne reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Cruz en obsequio de Santa Gertrudis la Magna: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor con gran solemnidad y sermón por el R. D. Antonio Juan, Vrio. de Establimentos; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, continuación de la novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En la Catedral Basílica, a las siete y media, misa de Comunión general con plática y cánticos como principio de las fiestas jubilaires de S. S. el Papa Pío X. Celebrará la misa y dirá la plática el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis y tomará parte en los cánticos los Seminaristas, el Oficio del Círculo de Obreros Católicos y el pueblo.

En la Misa mayor predicará el Reverendo D. Luis Palmer, Maestro de Sagradas Cereimonias.

En Santa Eulalia, fiesta de Nuestra Señora de la Piedad. A fin de conciliar la fiesta Eucarística, según mandato del Sr. Obispo, y la fiesta de la Piedad, a las nueve y tres cuartos se expondrá el Santísimo, se rezará Prima y será cantada Tercia con órgano, y luego habrá Oficio solemne, cantándose la misa de «Angels», alternando el clero con el pueblo y con sermón por el Rdo. D. Nicolás Cortés, Pbro., por la noche se continuará el mes de las almas.

En San Nicolás, al anochecer, empezará un solemne Triduo en honor de la mártir Santa Bárbara, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. Don Lorenzo Reines, Pbro. Continuará en los siguientes domingos, días 22 y 29.

En la iglesia de PP. Capuchinos, por la tarde a las cinco, se reunirá la Congregación para la Conferencia y acto seguido exposición, canto del Trisagio por la Capilla Seráfica y el pueblo y sermón por el Rdo. P. Gregorio de Beire, terminando con la adoración de la reliquia del P. S. Francisco y Salve de Solesmes. Se dará a la Orden Tercera la Bendición Papal.

En San Felipe Neri, fiesta votiva en honor del Patrocinio de Nuestra Señora: A las diez Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. José Gomez, mercader; por la tarde a las seis Rosario, visita a la Santísima Virgen, sermón y procesión por el interior del templo. Tanto los que visitan por la mañana o tarde ganan indulgencia plenaria haciendo lo que prescribe el Reglamento de la Cofradía.

En Montesión, a las seis de la tarde, exposición de S. D. M. Rosario, ejercicio S. José y sermón por el Rdo. P. Guillermo Vives, S. S.

En San Antonio de Padua, al anochecer, después del Rosario, el segundo día de novena de Nuestra Señora Belén por el Rdo. D. Miguel Gayá, Vrio. de San Jaime.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral (Privilegiada.)

Para mañana  
Jubiléo de Coarcenta Horas  
Continúan en Santa Cruz dedicadas a Santa Gertrudis la Magna: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, continuación de la novena y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María  
En la Catedral Basílica y parroquiales, a las siete y media, durante toda la semana, habrá Comunión general con motivo del Jubileo Sacerdotal de Pío X.

Otras funciones  
A Nuestra Señora del Carmen, en las Teresas.

Suplentes  
Hoy.—Santos Eugenio, arzobispo y Leopoldo, emperador.  
Mañana.—Santa Lucía de Nardi y san Eduardo, obispo.

Calendario de Baleares para 1909  
Editado por la casa Amengual y Muntaner. Venta al por mayor a 6 ptas. el ciento. Precio de venta a 0'10 ptas. uno.

La Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo, cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos, aun en los casos considerados graves.

SE ALQUILA un 2.º piso, con agua a grifo y de lluvia, calle Serín, núm. 7. Darán razón calle Unión, 43, principal.

PARA VIAJAR  
El establecimiento de Palma que puede surtir mejor y con más economía a las personas que tengan que embarcarse, es el de los Almacenes San José. Desde el mundo, neceser o maleta hasta la prenda más insignificante de vestir, se encuentra en dicho establecimiento. Precio fijo; esta es la mejor garantía.

DESPACHO DE VINOS TINTOS Y CLARETES CLASES GARANTIDAS SANTO CRISTO, 4

Almacenes de Lotería de Navidad a precios económicos, se confeccionan en la imprenta de Amengual y Muntaner.

## POLITICA

Madrid 14 a las 1'30.  
Discusión aplazada

Hasta el miércoles próximo no empezará en el Senado la discusión del proyecto de Administración local, esperando al señor Montero Rios que regrese a Madrid en dicho día, por acuerdo de la presidencia con las minorías como acto de deferencia a dicho señor.

Viaje de Moret a Zaragoza  
En la semana próxima irá a Zaragoza el señor Moret, visitando el comité liberal de aquella ciudad, en don de pronunciará un discurso político acerca de la conducta que conviene imprimir a su partido y sobre las relaciones entre las diferentes fracciones liberales.

La estancia de Moret en Zaragoza será de dos días, proponiéndose visitar al Ayuntamiento.

Votación nominal  
Parece que en vista de la amenaza del señor Soriano de pedir votación nominal para la votación definitiva del proyecto aplazando las elecciones municipales que ha de tener lugar el lunes, serán llamados diputados de la mayoría, para que haya número suficiente.

NOTICIAS SUELTAS  
Madrid 14 a las 1'30.  
Obra nueva

En el Teatro Español, bajo la dirección de Ceferino Palencia, han comenzado los ensayos de una obra titulada La Corte de Carlos IV, que es la novela de Pérez Galdós arreglada a la escena por el señor López Roberts.

Viaje del gran duque Miguel  
Es esperado en Viena el gran duque Miguel, hermano del Czar de Rusia.

El gran duque es portador de una felicitación que el Czar dirige al Emperador Francisco José, con motivo de su jubileo imperial.

Fundación de una Universidad de estudios  
Según noticias recibidas de Roma, se trata de fundar en dicha ciudad una Universidad de estudios para el cultivo de las Ciencias en todas sus manifestaciones, y al efecto se presentará en breve un proyecto en el Parlamento italiano para la construcción de distintos edificios destinados a dicho objeto.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA  
Barcelona 14 a las 18.

La fiesta onomástica de don Carlos en Sans  
Para celebrar la fiesta onomástica de don Carlos de Borbón se celebrará en el pueblo de Sans fiesta religiosa en la iglesia parroquial de dicha población.

Dicha fiesta ha sido organizada por el Centro Tradicionalista de la misma población.

En aquel acto se bendicirá el nuevo estandarte del Círculo.

Además se repartirán bonos a los pobres, y por la noche habrá una gran velada-meeting.

Viaje del señor Cambó aplazado  
Estando anunciada para el próximo lunes la reanudación de la discusión en el Congreso, del proyecto de administración local, mañana saldrá para Madrid el señor Cambó.

Conferencia del señor de Buen  
Esta noche el senador por Barcelona señor de Buen, dará una conferencia en el Círculo Republicano de la plaza del Teatro de esta ciudad, tratando acerca de la actual política española y de los principales sucesos desarrollados durante el período de mando del partido conservador.

Obreros despedidos por los patronos carreteros.—Condiciones impuestas  
En virtud de un acuerdo adoptado por los patronos carreteros como consecuencia de las recientes coacciones cometidas por los huelguistas de la Casa Ayxelá, hoy despedirán a todos los obreros asociados.

Si estos desean continuar trabajando, se les obliga a firmar un contrato concediéndoles cuatro pesetas diarias y cinco pesetas todos los sábados.

Además, en dicho contrato se establecen condiciones especiales para efectuar el trabajo dominical, y que dicho salario se les pagará diariamente.

Se cree que los obreros no aceptarán tales condiciones.

El lunes holgarán todos, pues así lo han acordado los patronos, como señal de duelo por la muerte del esquirol Eusebio Sánchez, a manos de los huelguistas

Barcelona 14 a las 18.  
El teniente Barges ha marchado a Madrid

En el tren rápido ha marchado a Madrid el teniente de la Escolta Real señor Barges, después de restablecido de la herida que se produjo afeitándose.

Le acompañan su madre y su hermana.

Asesino y suicida  
Un anciano que se hallaba enemistado con su familia, se presentó inopinadamente en la casa donde esta habitaba, y con un disfraz, disparando un tiro de revolver contra su suegra, a la que causó una herida grave.

El agresor siguió disparando otros tiros sin consecuencias.

Después se disparó el agresor otro tiro, destrozándose la mandíbula inferior y quedando en estado gravísimo.

Fuó inmediatamente sacramentado.

Barcelona 14 a las 18'45.  
La proxima lucha electoral.—Será reñidísima, acaso sangrienta.—Los lerrouxistas indignados

En los círculos políticos reina extraordinaria animación.

Los solidarios han encontrado una excelente arma para combatir la candidatura de Lerroux, con la dimisión de sus actas han presentado de los señores Junoy y Suñol, ambos diputados por Barcelona.

Ahora, por lo tanto, en vez de tener que elegir dos diputados, se tendrá que elegir a cuatro; y así como antes mayorías y minorías sacaban igualmente un diputado, ahora la mayoría será de tres y la minoría de uno.

Esto facilita el triunfo de los solidarios, quienes van resueltamente al copo, para impedir que el señor Lerroux pueda ostentar la investidura de diputado por Barcelona.

La tarea les resulta ahora fácil, pues el poder votar cada elector tres diputados les permitirá combinar la elección para sacar mayorías y minorías.

No han sido designados aún los cuatro diputados de la Solidaridad, pero en cambio han sonado ya muchos nombres, que no les telegrafió, porque no hay nada cierto aún.

Los solidarios consideran seguro el triunfo de sus candidatos, que antes, con sólo la elección de dos diputados les resultaba muy comprometido y lleno de dificultades.

Los lerrouxistas no ocultan su indignación por el acto realizado por los señores Junoy y Suñol, que tanto les perjudica, pues en la forma anterior creían ellos seguro el triunfo de la candidatura del señor Lerroux.

A pesar de ello, se aprestan a reñir ruda batalla, al objeto de sacar triunfante la candidatura de su jefe.

La batalla, puede asegurarse que será no reñida, sino reñidísima, y acaso sea sangrienta, pues los ánimos están excitadísimos en ambos bandos, enardecidos en la lengua de sus órganos en la prensa.

Se anuncia la celebración de muchos actos de propaganda.

Corresponsal.

La línea telegráfica que nos une directamente con Madrid, dejó de funcionar al anochecer de ayer.

A las nueve de la noche no se ha

reanudado el servicio por lo que dejamos de recibir la conferencia de Madrid que nos remite diariamente nuestro corresponsal, a las seis y media de la tarde.

En cambio, la conferencia de Barcelona vino con regularidad. ¿Cuándo se decidirán a abandonar la vieja línea de Javea y utilizar el cable directo con Barcelona? Hasta entonces la comunicación con Madrid estará llena de tropiezos y de inconvenientes, con grave perjuicio para el público.

ESPECTACULOS  
Plaza de Toros

Variado espectáculo para hoy a las tres: Baile de boleros y lidia de dos novillos los cuales serán muertos a estoque por los matadores Valencia y Torjillo.

Loteo  
Función para hoy a las tres y media.—El Mississipi.

A las cinco.—La Patria Chica y Alma de Dios.

A las ocho y media.—El Barquillero, El Duo de la Africana y Alma de Dios.

La Protectora  
Todos los días laborables de 6 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 11 funciones de cinematógrafo.

Entrada general: 10 cént.

Asistencia Palmesana  
Función para hoy.—Faust.

A las ocho.  
Círculo de Obreros Católicos  
Función para hoy.—La Carcajada y El que nace para oclavo...

A las ocho.  
Cinematógrafo Trajola  
Todos los días de 6 a 9 programa escogido con estrenos diarios, últimas novedades.

Entrada general: 15 cént.

Detario Agenda de Bufete para 1909  
Editado por la casa Amengual y Muntaner.—6 EDICIONES: Ediciones de lujo: dos páginas por día, 5 ptas.; página por día, 3 ptas.; página por dos días, 2'50 ptas.—Edición media pasta, página por día, 1'50 ptas.—Ediciones económicas tamaño grande a 1 pta. y tamaño pequeño a 0'70 ptas.

LICOR EL MORRONGO  
(Marca registrada)

BEBIDA compuesta de hierbas aromáticas y alcohol de vino puro  
Licor EL MORRONGO es sumamente agradable al paladar y sirve además como aperitivo, digestivo y depurativo de la sangre. Se sirve a prueba.

De venta: CENTRO FARMACEUTICO y Droguería de Alejo Corbella, plaza de Antonio Maura.

GEMELOS PARA TEATRO (ULTIMOS MODELOS) COMPOSTURAS ISIDORO LASSALLE, HIJO 25 BROSSA 25 Precios módicos

VENTA De solares en el ensanche, próximos a la estación del Ferrocarril Palma-Sóller. Informes Cofrada, 16.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO é

INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desespararse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR

SAIZ de CARLOS (STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba entlaquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite por correo certificado a quien lo pide

## LA HERNIA Y EL VENDAJE BARRERE DE PARIS

Unico adoptado por el ejército francés y patentado por toda Europa  
Se harán aplicaciones del VENDAJE BARRERE en PALMA DE MALLORCA: Hotel Barrits, los días 20 y 21 de Noviembre. MAHÓN: Hotel Bustamante, los días 23 y 24 de Noviembre.

ENSAYOS GRATIS  
AVISO: El VENDAJE BARRERE, ha sufrido algunas modificaciones, siendo su resultado más eficaz.

Con el VENDAJE BARRERE, se contienen toda clase de Hernias, las más voluminosas, sin que se mortifique el cuerpo, ni se conozca que se lleva aparato, pudiendo dedicarse a toda clase de trabajo y principalmente los agricultores, en una palabra, es el último perfeccionamiento que existe en Europa.

Desconfiad de charlatanismo que curan las Hernias con bragueros, más o menos cerrados, que no solamente no curan, ni tampoco contienen la hernia, repetidos cien veces, que la hernia no se cura más que con la operación, solamente a los niños con buena contención, y alguna vez algún adulto.

Desconfiad también de las malas imitaciones del Vendaje Elástico, pues, el único verdadero es el BARRERE, nosotros no engañamos a nadie, a los enfermos se les dice la verdad, y por esta razón hacemos los ensayos gratis, lo que no hacen con los de más aparatos.

HERNIADOS todos debéis pedir el Tratado científico LA HERNIA, DON A. BARRERE, Paseo de Gracia, 30, 1.º, 2.º, Barcelona, que se remite gratis, con los dictámenes de los médicos de toda España.